

Rapport dénombrement “maison” itinérance du Vieux-Gatineau

Contexte:

Même si la crise du logement est présente à Gatineau depuis plusieurs années, l'été 2024 s'est avéré être un moment alarmant pour les organismes communautaires présents dans le Vieux-Gatineau. En effet, depuis même le début de l'année 2024, les ressources présentes dans Gatineau Est se sont rapidement retrouvées avec une augmentation de la demande face à leurs services. Au moment que la demande explose, plusieurs ressources remarquent une augmentation de citoyens en situation d'itinérance. De nouveaux campements sont couramment découverts par les intervenants du milieu et la cohabitation avec la population générale se complique de jour en jour. C'est à ce moment que plusieurs ressources présentes dans le Vieux-Gatineau comme le Centre en sécurité alimentaire de Gatineau (CSAG), la Maison de quartier Notre-Dame (MQND), le Comité de Vie de Quartier du Vieux-Gatineau (CVQ VG) et La Soupière de l'Amitié (ainsi que de quelques partenaires présents dans tout l'Outaouais comme le CRIO et le BRAS) commence à considérer effectuer un dénombrement (fait maison) du nombre de citoyens en situation d'itinérance présent dans le Vieux-Gatineau. Soutenue par la ville de Gatineau, le service de police de Gatineau et les travailleurEs de rues du BRAS, l'équipe du dénombrement a réussi à localiser où étaient les campements présents dans le quartier de Gatineau Est. Inspiré principalement par le dénombrement ministériel de 2022 et le dénombrement fait maison de l'automne 2023 (qui a été fait par le BRAS le 18 octobre 2023 pour le *Portrait de l'itinérance dans la ville de Gatineau* par Stéphanie Lalande), un dénombrement a été effectué le 20 septembre 2024 entre 9h00 et 12h00.

Données du dénombrement ministériel provincial de 2022 :

- 706 personnes ont été déclarées comme personne en situation d'itinérance visible à Gatineau (66 personnes dans la rue, 104 personnes dans des hébergements d'urgence et 300 personnes dans des ressources de transition).

Données du dénombrement fait maison de 2023 :

- L'équipe du BRAS avait fait un dénombrement en 2023 et ils avaient dénombré 32 tentes et deux citoyens qui dorment dans leur automobile dans le secteur de Gatineau Est et Ouest.

Déroulement :

- Considérant les différentes formes d'itinérance, le dénombrement maison ne peut pas capturer tous les cas d'itinérance présents dans le Vieux-Gatineau. Le but principal du dénombrement a été de comptabiliser principalement le nombre de citoyens en situation d'itinérance visible (qui dorment dans leur automobile, dans un motorisé, dans la rue, dans une tente...) présent au moment du comptage. Pour capturer l'itinérance visible :
 - Les intervenants se sont déplacés sur le territoire du Vieux-Gatineau et ils ont répertorié le nombre de tentes.
 - Durant ces déplacements, l'équipe du dénombrement s'est aussi entretenue avec les citoyens en situation d'itinérance pour leur poser quelques questions : leur genre, leur âge, leur langue principale et depuis combien de temps sont-ils en situation d'itinérance.
- Malgré cette limite, ce dénombrement maison a employé une autre méthode pour mesurer partiellement le nombre de citoyens en situation d'itinérance cachée :
 - Après avoir effectué les visites des différents campements visés, les travailleurEs de rue ont ajouté des citoyens en situation d'itinérance cachés à la liste du dénombrement. Leur connaissance du milieu a donc permis à notre équipe de capturer une partie des citoyens vivants dans une situation d'itinérance cachée.
- Deux équipes d'intervenantEs (environ 6 personnes aux totales) se sont dirigées sur place dans les différents campements présents dans le Vieux-Gatineau (à l'exception des campements présents dans le parc du lac Beauchamp) pour remplir les fiches d'informations, compter le nombre de citoyens en situation d'itinérance visible et pour compter le nombre de tentes présentes sur le territoire. Pour les campements présents dans le parc du lac Beauchamp, l'expertise des travailleurs de rue a été utilisée pour répertorier les différents campements.

Résultats :

- **42 citoyens** en situation d'itinérance présents dans le Vieux-Gatineau ont été comptés.
- Un total de **18 tentes** a été compté par l'équipe du dénombrement maison.
- On parle ici de **27 hommes** (64 %) et **15 femmes** (36 %).
- **8 personnes** avaient entre **18 et 30 ans** (20 %), **20 personnes** avaient entre **31 à 44 ans** (50 %) et **12 personnes** avaient entre **45 à 64 ans**.
- Par rapport à la question *depuis combien de temps êtes-vous en situation d'itinérance*, **la moyenne** de mois était située à **14**.